

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea. Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos.

LA TRAGEDIA EUROPEA

La ilegalidad, triunfante

Con repugnancia, asqueados, asistiendo al vergonzoso espectáculo parlamentario que se inició el mismo día en que las Cortes reanudaron sus tareas. Esta repugnancia ha llegado a su límite con lo sucedido ayer en el Congreso.

Descartemos lo que se relaciona con la equivocación sufrida por los generales Jordana y Echagüe, equivocación que, de no haber sido subsanada, hubiera tenido lamentables consecuencias para la víctima por ellos escogida... Descartemos este asunto, no sin protestar de que un lamentable y falso concepto del honor, un inadmisibles espíritu de Cuerpo, diera ayer por segura la reunión de los compañeros del oficial en entredicho por sus superiores. Abandonemos este tema, ya que, según parece, tendrá segunda parte. Y veremos si ésta contradice el castigo aforismo.

Pero queremos resaltar, desde la primera columna de nuestro periódico, del la clase trabajadora, un hecho que ha venido a colmar la medida de nuestra repugnancia hacia la sentina de la política española.

El ministro de Fomento, extralimitándose en sus funciones, faltando a sus deberes, ha dado al dinero del contribuyente una aplicación escandalosa, inhumana, ilícita, pagando por obligaciones de ejercicios cerrados subvenciones a Compañías navieras en concepto de primas a la navegación y a la construcción. Esto no lo podía hacer sin faltar a la ley de Presupuestos, a la ley de Contabilidad, al respeto, a la sumisión de todo Gobierno al derecho de los representantes del país.

Pero Ugarte lo hizo. Y en los debates habidos desde que el barón de Venezo descubrió la treta, se demostró muy claramente que Ugarte no cumplió su deber, que el Tesoro se había perjudicado en beneficio de unas cuantas Compañías, rindiéndose el poder ministerial al favor...

Se habló en estos debates de que a este asunto no había sido ajeno el abogado de ciertas Empresas; se citaron nombres de altos funcionarios ligados a algunas de las entidades favorecidas; se habló de exigir responsabilidad ministerial... ¿A qué seguir?

Reproduzcan nuestros compañeros mentalmente todas las inmundidades conocidas, acumulándolas para este caso, y tendrán una visión exacta de lo que ha sido esta cuestión.

Pues todo este tablado, artificiosemente armado por los profesionales de la política—artificiosemente por su sinuada indignación, no por los hechos que parecían provocarla—, ha venido al suelo con una fórmula: ¿Una fórmula! Ella es la concreción siempre de las mayores enormidades. En este caso no podía ser una excepción. He aquí por qué volvemos con horror nuestra vista del espectáculo parlamentario, mostrándole, sin embargo, en toda su intensidad a la clase trabajadora para que sepa a qué atenerse, y, cambiando de táctica, se decida de una vez a sanear el infecto ambiente de nuestra política, compendio de las mayores concupiscencias.

tes en esta corte española! Sobre lo que ustedes tengan interés en publicar está el famoso ultimátum presentado por el Gobierno de Francisco José a la pequeña Serbia.

Y aquel documento no permite andar con eufemismos. Era bastante claro, y ya fué juzgado definitivamente cuando se conoció.

Tan puro é inocente fué el Gobierno imperial de Austria-Hungría respecto de Serbia, como el Gobierno imperial de Alemania respecto de Bélgica.

De modo que...

A causa de la guerra europea sobrevino la crisis de trabajo en España, y a remediarla en parte se acudió con los créditos para obras públicas.

De lo que resultará cierto beneficio para España, merced a la catástrofe de casi toda Europa.

Ahora, con motivo del estado en que se hallan esas naciones beligerantes, va a suprimirse del presupuesto de Instrucción pública el capítulo de pensiones para estudios en el extranjero.

¿No podría aplicarse ese dinero a estudios dentro de España?

Porque ¡hay tanto ignorado por los españoles dentro de su propio país!... Y, seguramente, lo que se gastase en esa clase de estudios resultaría reproductivo para la Nación.

¿No han pensado en ello las minorías y las mayorías?

¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos, estás expuesto a convertirte en criminal y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

Si amas de veras las ideas que te han de redimir y han de redimir a los tuyos, ten en cuenta que las ofendes entregándote a la bebida.

LOS SOCIALISTAS EN LA GUERRA

De las cartas de los soldados.

En medio del horror de la guerra, el espíritu socialista, el espíritu de la humanidad del porvenir, tiene fuerza suficiente para dominar en los espíritus de los hombres que han sabido empaparse en él. Síntoma es éste que lleva algún consuelo a la tristeza que la tragedia guerrera produce en todos los hombres de conciencia.

Recojamos, pues, como pruebas de este espíritu consolador algunos fragmentos de cartas de soldados que son correligionarios nuestros en ideas.

Dice un soldado socialista francés, dirigiéndose a un amigo suyo:

«Hay que ir hasta el fin. Esta es la palabra que sale aquí de todas las bocas. Ha adquirido una entonación particular de aceleramiento en el instante en que circulaban ciertos rumores, según los cuales Alemania dejaba presentir un deseo de paz.

«Hay que ir hasta el fin. Sí, ciertamente, y yo el primero; yo, pacifista, que no creía en la guerra, que he esperado hasta el último minuto ver a los Gobiernos retroceder de espanto ante la sola evocación del espectro de la batalla, grito hoy que hay que empujar al imperialismo hasta sus últimos refugios para aplastarle.»

APUNTES

Una fuerte emoción nos produce cierto epigrafe de un diario, por el cual caemos en el error de creer que el generalísimo francés está en España, y precisamente en Madrid, imponiendo la cruz de San Fernando a un capellán heroico.

Pero pronto deshacemos el error: no se trata del general Joffre, sino del general Jofre, secretario de Echagüe.

Hay una f de diferencia, que no es poco.

La colonia austrohúngara de Madrid publicó un documento con la pretensión de demostrar que su país es más como el aliento de los ángeles en este de la confederación europea; es decir, que en vez de provocarla, fué provocada su nación.

¡Ah, señores austrohúngaros residentes en esta corte española!

lante, y esto entra en otro orden de consideraciones, en el de la labor hipócrita de la reacción, procurando villanamente extender su acción maléfica a la sombra de la campaña y so pretexto de ejercer la caridad:

«He estado quince días en tratamiento en el Hospital del Orne. Hemos sido bien cuidados; pero, en cambio, hemos sido objeto de una presión religiosa desenfundada de parte de las hermanas y del capellán. Es terrible esto, y hay que ser muy decidido para escapar a la presión, que hace sufrir. Y, no obstante, casi en todas partes ocurre lo mismo. Muchos de mis camaradas, curados en diferentes sitios, se lamentan de ello como yo.»

A través de la Internacional

Otro manifiesto a los obreros ingleses.

Publicamos a continuación el segundo de los documentos de las «Trade Unions» inglesas a que nos referíamos la última vez en esta sección:

«Declaraciones y actos han expresado clara y definitivamente la actitud respecto de la guerra, del movimiento obrero de la Gran Bretaña, tal como lo representan el Partido obrero y las organizaciones tradeunionistas. Sin embargo, no han faltado equivocadas interpretaciones respecto de la actitud del movimiento hacia la guerra actual, debido principalmente a la publicación de declaraciones engañosas y a veces completamente falsas en este y otros países. Para desvanecer de una vez para siempre estas equivocaciones, queremos hacer constar cuál ha sido la política del movimiento, por qué fué adoptada esa política y qué ha hecho el movimiento para llevarla a cabo.

El movimiento obrero inglés ha defendido siempre la paz. Durante la última década ha hecho esfuerzos especiales para promover relaciones amistosas entre los pueblos de la Gran Bretaña y Alemania. Comisiones obreras han llevado mensajes de buena voluntad al otro lado del mar del Norte, a despecho de los obstáculos que existían para la solidaridad internacional de la clase obrera. A su vez, los directores de la clase obrera alemana fueron recibidos cariñosamente en misiones semejantes por los obreros organizados de este país. Empezaba a columbrarse una firme esperanza de que de este intercambio brotaría una inteligencia permanente y pacífica entre las dos naciones.

Pero la deliberada conducta del jefe del Imperio militar de Alemania ha destruido esta esperanza, por lo menos por un tiempo. La negativa de Alemania a la proposición hecha por Inglaterra de que una conferencia de las Potencias europeas examinase la disputa entre Austria y Serbia, el ultimátum parentorio y dominante a Rusia y los rápidos preparativos para invadir a Francia, todo indica que la casta militar alemana estaba resuelta a la guerra si no había otro medio de reducir a sumisión al resto de Europa. La impardonable violación de la neutralidad de Bélgica fué una prueba de que nada ni aun el honor nacional y la buena fe, estorbaba a Alemania para la realización de sus ambiciones de ser la potencia militar dominante de Europa, con el kaiser como dictador por encima de todos.

Frente a frente con esta situación, reconoció el Partido obrero en la Cámara de los Comunes que la Gran Bretaña, después de haber agotado los recursos de la diplomacia pacífica, se vio obligada por honor, lo mismo que por Tratados, a resistir con las armas la agresión de Alemania. El Partido se dio cuenta de que si Inglaterra no hubiese mantenido sus compromisos con Bélgica y se hubiera estado quieta, la victoria del ejército alemán hubiera sido probable, y la victoria de Alemania hubiera significado la muerte de la democracia en Europa.

Las aspiraciones de la clase obrera de un mayor mejoramiento político y económico hubieran sido sofocadas, frustradas y aplastadas, como lo han sido en el Imperio alemán. Las ideas democráticas no pueden florecer en un Estado donde es dominante el militarismo, y sabido es que el ideal político

de la casta gobernante alemana es un Estado militar con una clase obrera sumisa é impotente.

Por lo tanto, el Partido obrero, como representante de los elementos más democráticos de la nación británica, ha prestado su apoyo en el Parlamento a las medidas necesarias para que este país pueda llevar a cabo eficazmente la lucha. Se ha unido a la tarea de formar un ejército bastante grande para satisfacer las necesidades nacionales, tomando parte activa en la campaña de reclutamiento organizada por los distintos partidos parlamentarios. Con este objeto, varios miembros del Partido han hablado en numerosos mítines por todo el país, y ha sido puesta al servicio de la campaña de reclutamiento la maquinaria central del Partido. Cordialmente han sancionado esta conducta el Comité parlamentario del Congreso de las «Trade Unions», que representa la abrumadora mayoría de los tradeunionistas del país. El Comité declara:

Un deseo ferviente de salvar a la Gran Bretaña y a Europa de los males que sucederían al triunfo del despotis-

mo militar ha inspirado la política del movimiento obrero inglés. No puede haber paz hasta que quede vencida la potencia que ha saqueado y ultrajado a Bélgica y a los belgas, y que ha hundido a casi toda Europa en una miseria espantosa, en el sufrimiento y en los horrores de la guerra. Mientras el conflicto dure hay que sostener a Inglaterra dentro y fuera. Hay que apoyar hasta el último extremo a combatientes y no combatientes. El movimiento obrero ha hecho y está haciendo su parte en este supremo deber nacional, seguro de que fracasará la doctrina y los métodos brutales del militarismo alemán. Cuando llegue la hora de discutir las condiciones de la paz el movimiento obrero luchará, como siempre ha luchado, por un Convenio internacional entre todas las naciones civilizadas para que las disputas y malas inteligencias no se arreglen en el porvenir con cañones, sino por arbitraje.»

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

gistran otras referencias que el ejército del kronprinz se retira desordenadamente, abandonando heridos, caballos y pertrechos, imitando este proceder los austriacos en las colinas de los Cárpatos, que han abandonado ante la presencia de fuertes contingentes rusos.

También ha circulado en Londres la sensacional noticia de haber sido cogidos dos Cuerpos de ejército alemanes.

— En la Galitzia ha variado la situación, pues los austriacos, retirándose de sus posiciones para concentrarse en su acción ofensiva contra Serbia, ceden el paso a los rusos en aquella región.

En Oriente

Según noticias de Constantinopla, recibidas en Roma, los turcos han concentrado en Erzerum grandes masas de infantería y caballería, que, de creer a la Prensa alemana, componen un ejército de 300.000 hombres.

Con estas fuerzas los turcos se proponen realizar un avance general desde la frontera persa a Batun.

Los rusos, por su parte, aglomeran en el Cáucaso grandes contingentes.

Por su parte, dice un comunicado del estado mayor ruso, refiriéndose a dicha región del Cáucaso, que las tropas moscovitas continúan en su persecución a las fuerzas turcas en dirección a Erzerum, infligiéndoles grandes pérdidas y capturando numeroso material de artillería y municiones y haciéndoles numerosos prisioneros.

— Despachos procedentes de Serbia afirman que las tropas que han invadido aquel territorio se entregan a toda clase de desmanes.

La ciudad de Valjevo es la que más ha sufrido, pues todas las casas desde las cuales se supuso que habían arrojado bombas contra los austriacos fueron cañoneadas y reducidas a escombros, y todos sus moradores fusilados.

LA GUERRA

En Occidente

Nada nuevo ni de interés añade el primer comunicado oficial ayer publicado, limitándose a consignar que prosiguen los cañones y que se acentúan el mal tiempo y las nevadas en el Norte.

El segundo comunicado, dice así: «En Bélgica, calma completa. En el centro, fuego de artillería, sin ataques de infantería. En la Argona, nada. Pequeños encuentros al Este de Verdun.»

Dicen de París que militares franceses é ingleses, examinando la marcha de los alemanes, creen que la pretendida empresa sobre Calais ó sobre Dunkerque ó Boulogne no es un plan efectivo, sino una simulación.

Crean asimismo que lo que se propone en definitiva lo alemanes es ver si derrotan el ala izquierda de los aliados y siguen hacia París.

llamando la atención de los aliados hacia Calais y Dunkerque esperan los alemanes que aquellos acumularán hacia allí grandes masas, lo que les permitiría volver, en el supuesto de que consiguen cortar el ala izquierda, a su primer plan: la marcha sobre París.

Según noticias publicadas en un periódico de Amsterdam, nótase extraordinario movimiento en la estación férrea de Landen (Bélgica).

Todos los empleados ferroviarios belgas que allí prestaban servicio han sido reemplazados por alemanes.

Se ha cuidado especialmente de que sean alemanes los que están al frente de las agujas a lo largo de toda la línea férrea.

A la población se le ha advertido de que durante quince días estará suspendido el servicio de trenes para viajeros, pues todo el material se necesita para las atenciones del ejército.

Todo hace suponer que se preparan grandes movimientos de tropas.

Un telegrama de Gibraltar recoge referencias procedentes de Londres que anuncian grandes sucesos para fecha próxima, relacionados con un acuerdo de las naciones aliadas, según el cual se prepara un importante Cuerpo de ejército para desembarcar en las costas de Alemania, anadiéndose que circula el rumor de que los japoneses tomarán parte en dicha operación.

De Burdeos comunican que los alemanes siguen bombardeando con intermitencias la ciudad de Arras.

Después de destruir el Ayuntamiento, la iglesia de San Juan Bautista y el colegio de las Ursulinas, han puesto en el tiro marcada preferencia contra los asilos y establecimientos benéficos, sin respetar las insignias de la Cruz Roja que sobre ellos ondeaban.

Una bomba estalló en un asilo de ancianos y mató a 38 de éstos.

En el Este alemán

Todas las noticias oficiales y particulares confirman la gran derrota alemana en Polonia.

Son muy interesantes los informes recibidos en Londres acerca del resultado de la formidable batalla.

Los alemanes avanzaron imprudentemente entre el Vístula y el Wartha, obteniendo en los primeros días algunos éxitos, pues lograron arrollar las vanguardias rusas y hacer a las mismas bastantes prisioneros.

Pero conforme iban adelantando perdían las ventajas que habían adquirido, pues se alejaban de su base de operaciones.

Los rusos, sorprendidos por el ataque, perdieron bastante terreno y debieron efectuar una brusca conversión hacia la derecha de su centro.

Durante varios días, la situación fué desfavorable para los moscovitas; pero cuando comenzaron a llegar a Lowiez y Lodz las grandes masas rusas, procedentes de Varsovia, cambió el aspecto de la batalla.

Según las noticias aquí recibidas durante la noche, dos Cuerpos de ejército alemanes han quedado completamente destruidos y han perdido toda su artillería gruesa y de campaña.

Desde Varsovia se han enviado a Lodz 48 trenes para transportar los prisioneros hechos.

Otros Cuerpos de ejército alemanes se ven en situación crítica y hacen un supremo esfuerzo para evitar un copo total.

Procuran abrirse paso embistiendo furiosamente y cargando a la bayoneta con desesperación.

En algunas divisiones ha cundido el pánico, y los soldados han huido, perseguidos por la caballería rusa.

La batalla continúa; pero los alemanes ya no pelean para derrotar a los rusos, sino para evitar que éstos les corten la retirada hacia sus fronteras.

Otros informes de Burdeos dicen que los alemanes se encuentran cogidos por todas partes y hacen esfuerzos desesperados para abrirse un camino hacia el Norte.

Al Sur de Koljuchki los rusos se han apoderado de numerosos prisioneros y de varias piezas de artillería pesada y de campaña.

El combate ante Lewitch ha tomado el día 24 un aspecto favorable a los rusos.

En la batalla sobre el frente Czesztochowa Cracovia tomaron una ostensible ventaja.

Más allá de los desfiladeros de los Cárpatos las tropas rusas han cercado cerca de la estación de Mezo-Laborez a fuerzas austriacas considerables; hicieron prisioneros a un general, 40 oficiales y más de 3.500 soldados.

Se apoderaron, además, de tres trenes con víveres y varias ametralladoras.

Como impresiones finales de este gran desastre para los austrogermanos, re-

Noticias diversas

La nota más interesante del día la dan los japoneses, de los que se cree que, terminado en Oriente su plan de campaña contra los alemanes, acordarán venir a Europa para proseguir la lucha ayudando a los aliados.

En Francia se cree esto probable, y M. Pichon ha publicado en «Le Petit Journal» un artículo en este sentido.

Muy pronto se reunirá el Parlamento japonés y el Gobierno planteará esa cuestión, creyéndose que el acuerdo será sensacional, pues toda la Prensa, los partidos políticos é el país entero piden a todo trance la intervención del Japón en la lucha europea.

— Al conocerse en Chile la violación de la neutralidad por los buques alemanes se ha producido en todo el país un movimiento de gran indignación contra Alemania.

Aquel Gobierno ha tomado una actitud enérgica en el asunto, enviando a la isla de Juan Fernández al buque de guerra «Almirante Baquedano» con instrucciones terminantes.

Reina en todo Chile gran expectación.

También han salido con rumbo a dicha isla tres torpederos chilenos, que llevan órdenes secretas.

A consecuencia de un accidente fortuito se ha producido una explosión formidable a bordo del acorazado inglés «Bulwark», que estaba anclado en el puerto de Sheerness, a consecuencia de la cual se hundió el buque rápidamente.

De unos 800 marines que lo tripulaban sólo se han salvado 12.

¡Abajo la guerra! Por la libertad de la cátedra

Mañana, sábado, a las nueve y media de la noche, se verificará en la Casa del Pueblo un mitin de carácter agrario, en el que D. Miguel de Unamuno expondrá lo que propuso hacer y lo que hizo en favor del movimiento obrero en la región de Salamanca.

En dicho mitin usará de la palabra, además del ex rector de Salamanca, el compañero Lucio M. Gil, presidente de la Casa del Pueblo, y otro orador no designado todavía.

¡Abajo la guerra!

CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER

El Sr. FRANCOS RODRIGUEZ interviene en el debate, y dice que se ve obligado a hablar por haber tomado parte, siendo alcalde de Madrid, en las medidas higiénicas que se adoptaron.

Afirma que la Sanidad no debe tener un carácter local, sino ser obra nacional, correspondiendo su dirección al Estado.

Aunque elogia la tendencia de la interpelación, cree que es injusta la afirmación de que Madrid sea una ciudad completamente insalubre.

La mortalidad—añade—ha descendido mucho en los últimos años, como lo prueba que en 1870 el coeficiente daba 44,6, con una población de 298.000 habitantes, y en 1911 el índice de mortalidad arroja 24,1, con 584.000 vecinos.

Esto demuestra que es indiscutible la eficacia de la acción sanitaria.

No sólo hay que dar importancia a la habitación para resolver el problema de la excesiva mortalidad, sino también a la alimentación, que es insuficiente en la mayoría de las clases menesterosas.

Como el Sr. Talavera, dice que la mortalidad alcanza grandes proporciones en Madrid en los niños menores de cinco años, los cuales sucumben por diarrea infantil que produce la desnutrición.

La mortalidad por tuberculosis es mayor en Madrid que en Barcelona, pues no sólo hay hambre en la clase proletaria, sino en la media. Por el afán de lucir, hay familias que sacrifican la alimentación a la vanidad.

(Al llegar a este punto se produce gran revuelo en la Cámara por la llegada del ministro de la Guerra. Habíase anunciado la lectura de otro telegrama sensacional.)

El Sr. FRANCOS RODRIGUEZ pide al presidente que le reserve la palabra para continuar su discurso en la próxima sesión, y el Sr. GONZALEZ BESADA accede.

El ministro de la GUERRA se levanta y lee un telegrama del general Jordana: «en el que se dice que el teniente Lloréns no pudo tener interposición en el extravío del famoso telegrama a los capitanes de las «mias» de Melilla, según resulta de las últimas averiguaciones hechas.»

El Sr. LLOSAS aplaude la sinceridad del ministro, y se congratula de que hayan sido despejadas las sombras que quedaron flotando sobre la honorabilidad del teniente Lloréns en la sesión anterior.

ORDEN DEL DIA

Presupuesto de Fomento.

El Sr. AZCARATE habla para alusiones, tratando con mucha extensión de los ejercicios cerrados.

Cree que no se pueden prorrogar los créditos en la forma que lo ha hecho el Gobierno, por oponerse a ello la Constitución.

Lo que se hace con el sistema implantado por el ministro es quitar atribuciones al Parlamento.

El ministro de FOMENTO, afirmando que se ha atendido a la ley exclusivamente, reconoce que los ejercicios cerrados pueden llegar a constituir una práctica abusiva.

Promete no hacer pago alguno de ejercicios cerrados sin que vengan a la Cámara los documentos, con lo cual se vuelve por los fueros fiscalizadores del Parlamento.

El Sr. BURELL acepta la fórmula de concordia del ministro de Fomento; pero sigue creyendo que se ha incurrido en infracciones legales.

Recuerda que en ocasiones anteriores se procedió en una forma muy distinta.

El Sr. VILLANUEVA propone, para cumplir con el Parlamento, que en este presupuesto se consiga una partida para el pago de los expedientes de ejercicios cerrados que han dado lugar a este debate.

El Sr. BURELL acepta la fórmula a condición de que se ponga una cláusula diciendo que en lo sucesivo todos los ejercicios cerrados se deben leer en el Parlamento.

El Sr. AZCARATE, en nombre de los reformistas, acepta la fórmula desde el momento en que está suficientemente demostrado que no ha habido en el asunto más que una falta leve de trámite y no otra cosa que signifique nada delictivo.

El ministro de FOMENTO manifiesta que el Gobierno acepta la fórmula propuesta.

El Sr. MIRO se sorprende de que, después de todo lo dicho en el Parlamento durante estos últimos días, se arregle la cuestión mediante una fórmula.

Pregunta cómo se pueden explicar las contradicciones entre las palabras dichas ayer y las que se escuchan hoy.

Ya sabía yo—añade—que metiendo la mano en el asunto el conde de Romanones, no llegaría la sangre al río. (Risas.)

El conde de ROMANONES: Todo se ha solucionado con la fórmula.

El Sr. VILLANUEVA: Además el Sr. Azcarate la ha aceptado.

El Sr. MIRO: Yo no discuto la fórmula, sino que señalo la necesidad de que se explique una contradicción, sus señorías se los han explicado, enhorabuena.

El Sr. VILLANUEVA opina que el Sr. Miró se ha expresado en términos injustos y defiende el proceder de las minorías.

También el Sr. DOMINGUEZ PASQUAL, como presidente de la Comisión, censura la actitud del Sr. Miró.

El Sr. BURELL cree que la Cámara no puede ser un «Spoliarium» para derribar a los ministros con toda clase de armas.

El Sr. MIRO afirma que ha hablado únicamente en el terreno político.

Se procede a la discusión por capítulos.

Se aceptan varios votos particulares de los liberales.

Se pone a discusión el capítulo y lo combate el Sr. LLOSAS en un discurso extenso, quedando en el uso de la palabra para la sesión próxima.

Se levanta la sesión a las nueve.

LA SESION DE HOY

Preside el Sr. Besada.

En el banco azul, los ministros de Instrucción pública, Fomento y Gobernación.

Un secretario lee lentamente el acta, por haberse anunciado que se va a pedir se quite el número de diputados y es preciso dar tiempo a que lleguen más de los que hay.

Tan despacio lee el secretario, señor Moral, que no lee, y el Sr. AYUSO llama su atención para que se deje oír.

La rigurosa reglamentaria del señor Besada queda grotescamente al descubierto en este episodio, indigno de la seriedad de un Parlamento.

El secretario, Sr. Moral, interrumpe su lectura varias veces para beber agua, sonar la nariz, preguntar con sorna a los diputados si se van enterando de la lectura, etc.

El Sr. LLOSAS llama la atención del presidente, diciendo que se está dando un ridículo espectáculo.

El PRESIDENTE: Nunca puede ser un espectáculo ridículo dar lectura al acta.

El Sr. LLOSAS: Digo que lo que está sucediendo hoy es un espectáculo ridículo, aunque otra cosa piense S. S.

Varios diputados piden la palabra para tratar del acta.

Poco a poco van entrando algunos diputados de la mayoría.

El Sr. Llosas se marcha del salón.

Terminada la lectura, por fin, se concede la palabra al Sr. LOPEZ BALLESTEROS, quien empieza hablando también muy despacio, diciendo numerosas vaciedades, hábilmente urdidas para servir de comparsa en la farsa ridícula.

El Sr. AYUSO lee un artículo del reglamento en que se dispone que para «abrir la sesión» hacen falta 70 diputados.

Así, pues—dice—, no se ha debido abrir la sesión.

Pide que para aprobar el acta se cuente el número de diputados.

Varios señores de la mayoría piden que la votación sea nominal.

Cinicamente se dice después la descañada mentira de que han votado 84 diputados.

Ruegos y preguntas.

El ministro de FOMENTO se levanta a contestar a la interpelación planteada hace días por el Sr. Nougues sobre los agentes de cambio y Bolsa.

Pero se da el caso de que el Sr. Nougues no se encuentra en el salón, pues, según autorizados informes, está actuando de ministerial por los pasillos, reclutando diputados que acudan a la votación.

Comienza el MINISTRO su contestación y los gregarios comienzan a desfilar una vez que se presentaron a lista. En el salón quedan diez diputados, y entra el Sr. Nougues, a quien seguramente comunicaron ya que había desempeñado a maravilla su cometido.

Al ministro apenas si se oye, y la verdad que maldita la falta que hace, pues vamos desconfiando mucho de la utilidad de estos extractos.

El Sr. Nougues pretendía que los corredores de comercio sean equiparados en sus derechos a los agentes de cambio y Bolsa, y el ministro de FOMENTO le ha contestado diciendo que está dispuesto a llegar a la fusión de ambas profesiones.

Estas manifestaciones merecen el aplauso del Sr. NOUGUES, quien afirma que si el ministro presentara un proyecto de ley en ese sentido seguramente sería aprobado en tres ó cuatro sesiones.

El Sr. SANTA CRUZ, apoya las pretensiones del Sr. Nougues y señala las disposiciones contradictorias del Código respecto a las atribuciones de los corredores de comercio.

El Sr. UGARTE reitera sus promesas.

El ministro de FOMENTO dice que las dilaciones que se lamentan ahorran tiempo, porque lo peor fuera que se tuviese que declarar desierto el concurso. Faltan unos datos y formalidades para decidirse por uno de los dos proyectos, y una vez aprobado uno de ellos, podrá ser llevado inmediatamente a la práctica.

El Sr. ORTEGA Y GASSET pide que se reanuden las obras de la construcción del ferrocarril de Cádiz a Málaga.

El ministro de FOMENTO le contesta con buenas palabras.

El Sr. ORTEGA Y GASSET se muestra agradecido; pero en compensación se levanta el Sr. SANCHEZ ROBLEDI y se queja de la desconsideración del ministro, que no sólo no ha contestado a los ruegos que le formulara en la sesión anterior, sino que ni siquiera le ha aludido al contestar al Sr. Ortega y Gasset en un asunto al cual se había referido el orador.

Expone después su opinión de que el ferrocarril estratégico de San Fernando a Málaga debe comenzarse por aquel punto y no en la última provincia.

El Sr. UGARTE da al diputado gaditano una satisfacción y contesta a todos los ruegos que éste formuló, accediéndose a aquello de que en el prometer no se debe ser parco.

Rectifica el Sr. SANCHEZ ROBLEDI, y formula después otros ruegos al ministro de la GOBERNACION, que le contesta satisfactoriamente.

Y se entra en el orden del día. (Signe la sesión.)

SENADO

LA SESION DE HOY

Abierta la sesión a las cinco por el Sr. Azcárraga, formulan dos ruegos los Sres. CEBREROS y POLO Y PEYROLON, pasándose seguidamente al

ORDEN DEL DIA

Se aprueba un dictamen incluyendo entre los embarcaderos generales económicos que deben construirse en las islas Canarias uno en la ensenada del Medano.

Se levanta la sesión.

Al margen de la hecatombe

Conceptos.

Somos unos tristes personajes de Guignol; grotescos actores en la trágica comedia de la vida.

En ella cada uno de nosotros tiene un «tipo» que representar, y cada cual procura que su representación sea lo más real posible.

No creáis que me burlo de vosotros, no. ¿Qué es, si no, esa «misión» a que estáis llamados a realizar proclamada por todos los hombres en sus dogmas?

Y si todos los hombres y todas las doctrinas os hablan de vuestra «misión» y de vuestros «deberes esenciales», ¿por qué no he de hablarlos yo del papel que habéis de desempeñar como comediantes en el misero vivir?

Poco importa que algunos de entre nosotros posean cosas exteriores y que otros tengan determinados atributos psíquicos ó físicos, ó ambas cosas conjuntamente, que los coloquen en grado preeminente; de una manera u otra serán siempre tipos representativos de un prototipo cualquiera, comediantes; estarán en todo lugar de tiempo en estado de supeditación, de impersonalidad, porque serán meros instrumentos, cosas suplementarias de una personalidad individual, colectiva ó ideológica. Pocos, por no afirmar ninguno, podrán decir «sinceramente» que son «propietarios de sí mismos».

En este momento histórico en que «millones» de hombres, analfabetos, sabios patentados en Academias y en cátedras; mozos de cuerda y artistas laureados; creyentes de «todas» las religiones y ateos de «todo» ateísmo; pobres y ricos; toda la flor, savia y fango de la sociedad, en fin, obedecen irreflexivamente, estupidamente a la voz de mando de unos «cuantos» hombres ó al mandato imperativo de un «cualquier» predicado ideológico, a la reacción atávica aquellos que creían haber salvado el coto de las mentiras convencionales, las precedentes afirmaciones resultan de una realidad evidéntísima.

Consecuencia de esa impersonalidad y de esa falta de posesión propia dichas es ese desborde de abnegación, de sacrificio; esos errores, desdoblamientos y claudicaciones que presenciamos.

Pondré un ejemplo: un patriota considera que la Patria es de muy mayor importancia que su personalidad, y, por lo tanto, se despoja de ella, esa es la palabra, para pasar a ser un átomo integrante de la personalidad colectiva Patria, su servidor. Llega un momento preciso en que la Patria necesita su sacrificio, y ese buen ciudadano que se considera justamente instrumento, cosa suplementaria de la Patria, piensa que debe cumplir con su «deber», con su «misión», representar realmente su papel de patriota, y sacrifica su vida en holocausto de su «camor», de su amada abstracción, detrás de la cual, como ya he dicho otras veces y dispenseme la redundancia, yo veo esconderse los vientres hinchados y grasientos de los etenedores.

Unos por la Patria y otros por tal ó cual tipo de civilización, por H ó por

B, todos se sacrifican; el hecho es el mismo, aunque las intenciones sean distintas: el hecho es que el espíritu gregario, el espíritu cristiano de renunciamiento triunfa ahora, no el cristianismo, ha de entenderse.

Resultado de esto, también, que la transmutación de valores que se ha efectuado en nosotros en tiempo normal no es efectiva; antes por el contrario, es inconsistente, y se ve de una manera palmaria su inconsistencia y su ineffectividad cuando nos encontramos frente a una anomalía exterior, como la que ahora ocupa nuestro pensamiento y motiva el presente análisis.

De ahí procede, además, que nos dejemos engañar por ilusiones antes tenidas como falsas: la ilusión de la libertad burguesa, pongo por caso.

Es la sugestión de los juegos de espejos obrando sobre nuestra debilidad, haciendo reaccionar nuestro lastre atávico para inducirnos a equívocas actitudes, que nos hace cantar la grotesca redondez de un pellejo vacío—la Patria, la civilización por grupos, el derecho tradicional, la libertad nacional, tenida por nuestra, etc.—, cuando antes cantábamos las sonoridades melódicas de nuestras afirmaciones demoleadoras...

Es que también necesitamos representantes para nuestro pensamiento, y pensamos como piensan los directores de la cosa pública y privada, y escuchamos el vocerío hipócrita ó calenturiento de la plebe periodística, puesta a coro a inflar el pellejo vacío de que arriba hablamos; perdón, raras excepciones.

Es que cada uno está en su puesto de comediante procurando dar realidad a las ficciones representativas: Honor nacional, Honor militar, Revanchas, Derechos históricos, Paternidad imperial, Inspiración divina, Democracias «tenderiles», etc., etc.

¡Es que se procura levantar a los muertos, abrir las tumbas, dar vida a lo amorfo!

¡Es que a los cachivaches de antaño se les ha puesto un traje de luces para deslumbrarnos a nosotros los emancipadores que somos la vida, la sensibilidad del mundo; para empuñeocer ó enterrar nuestras ideas plélicas de vida, aunque en vano sea el empeño!

Y por cierto que en parte lo consiguen; pero morir ¡no!, compañeros; somos la vida misma.

buscan al ver que en parte lo alcanzan!

Yo no me río; bien veis que no; mis labios están plegados en un rictus de ironía, escepticismo y tristeza mezclados, y el pesimismo me brota a flor del pensamiento al contemplar la tremenda bancarrota; al comprobar que no hay cómo se reírán los que tal cosa en los momentos de prueba valores efectivos de doctrinas ni integridades individuales.

Todo lo arrastra la corriente; pero aun hay quien vive, aun hay quien

pueda «escuchar» este macizo pensamiento del profundo Rafael Barreñt:

«Hermanos, vivís; somos lo nuevo; estamos fuera de la ley. El manantial que brota de nuestras entrañas no ha sido probado por nadie. Fuera de la ley; fuera de las leyes científicas y sociales. Nos harán la autopsia mañana; hoy no. Demasiados obstáculos nos oponen de lo fuera para que no evitemos los obstáculos de dentro. Arrojemnos de nuestro ser toda idea de orden establecido, todo respeto a la autoridad y al dogma, todo cariño a las tumbas. El amor a lo que fué es una voluptuosa cobardía. Convenzámonos de que el átomo de realidad que hay en nosotros no tiene historia.»

Eso es, «no tiene historia», es de ahora, nuevecito, y del futuro; con el pasado no tiene nada de común. Y mirar hacia las tumbas, «amar lo que ha sido», la Patria, etc., es una voluptuosa cobardía, una claudicación de nuestra personalidad emancipada.

Angel PUMARECA GARCIA

Por «El Socialista»

Suscripción permanente.

Table with columns: DONATIVOS, Pesetas, Suma anterior, etc.

La ópera por teléfono

La Compañía Madrileña de Teléfonos nos obsequió anoche con la audición de «La Walkyria», mediante un lujo y cómodo aparato colocado en nuestra Redacción, que nos permitió oír admirablemente la famosa ópera de Wagner y la excelente interpretación que obtuvo.

Agradecemos a la Compañía Madrileña de Teléfonos este rasgo de atención y la felicitamos por las magníficas instalaciones, que serán muy solicitadas.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

AYUNTAMIENTO

La sesión ordinaria de hoy.

Hasta las once y media de la mañana no abrió la sesión el alcalde, habiendo en el salón muy pocos concejales, tres de éstos los camaradas Mora, García Cortés y Besteiro.

Por continuar enfermo no asistió nuestro compañero Pablo Iglesias.

Se leyeron, siendo aprobadas, las actas de las sesiones anteriores.

Asuntos del despacho de oficio.

Se dió lectura a varias comunicaciones del gobernador civil confirmando algunos acuerdos del Ayuntamiento y desestimando otros.

El Ayuntamiento se dió por enterado.

ORDEN DEL DIA

Discutióse en primer lugar la propuesta de la Comisión de obras para que se conceda licencia para construir una casa en el núm. 43 de la calle de la Concepción Jerónima, con vuelta a la de Toledo, con la altura de fachada y pabellones que se proyectan, y el abono al propietario de la cantidad de 15.871,48 pesetas, importe de 50,29 metros cuadrados de terreno que se expropian para vía pública, a los precios de 257,60 y 450 pesetas el metro, respectivamente.

El compañero Besteiro dijo que la minoría socialista votaría en contra del dictamen porque, según demostró en otras ocasiones, en la construcción de esa casa se han infringido las ordenanzas municipales.

Se aprobó, no obstante, el dictamen, con el voto en contra de los tres concejales socialistas y del Sr. Ruiz Salinas.

También votaron los concejales socialistas contra la forma de provisión de una vacante de investigador auxiliar de arbitrios.

Quedó retirado un dictamen referente a la supresión del art. 20 del reglamento del Cuerpo facultativo de médicos y practicantes de la Beneficencia municipal.

El compañero Besteiro solicitó que volviera de nuevo a estudio de la Comisión correspondiente el dictamen proponiendo la concesión de licencia para construir una casa en el núm. 125 de la calle de San Bernardo, porque los planos de la misma carecen de aque-

llas necesidades que precisa una casa nueva.

El Sr. Bellido contestó que si el propietario no atiende las indicaciones del arquitecto municipal, que después no se le dé la licencia para alquilar.

Rectificó Besteiro, agregando que era mejor evitar el mal que no luego tratar de corregirlo.

Quedó, por fin, retirado el dictamen.

Discutióse después la concesión de un presupuesto, importante 17.373,49 pesetas, para efectuar la explanación del trayecto de la ronda de Vallecas comprendido entre la proximidad de la de O'Donnell y la estación del ferrocarril de Arganda.

Los Sres. Niembro y Bellido hicieron algunas aclaraciones respecto del personal que ha de emplearse en dichas obras.

El concejal republicano pidió que, mientras no se aclarasen algunos extremos del dictamen, éste fuera retirado, para discutirlo en otra sesión.

Se aprobó el dictamen con una enmienda del Sr. Niembro.

El compañero Besteiro se opuso a la aprobación de un dictamen que proponía la adaptación del personal del Negociado de Instrucción pública aprobada por el Ayuntamiento en 5 de mayo último tenga carácter retroactivo al 1 de enero del año actual.

Puesto a votación nominal, fué aprobado por 18 votos contra 13, entre éstos los de Besteiro, Mora y García Cortés.

Sin discusión fueron aprobados varios dictámenes concediendo licencias para realizar obras.

Al discutirse los acuerdos relacionados a adquisición de material, automóviles, construcciones y demás para la reorganización del servicio de limpiezas, por el importe de 350.000 pesetas, con cargo al presupuesto extraordinario aprobado por el Ayuntamiento en 9 de mayo último, el compañero García Cortés pidió que el plazo para que se pueda optar a ese concurso se alargue por más tiempo, con objeto de que puedan concurrir las Casas extranjeras que lo deseen.

Así se acordó.

Varios concejales pidieron fuera retirado el dictamen referente a la provisión de una plaza de revisor veteri-

nario, en vacante por excedencia, y el de seis veterinarios sanitarios eventuales con destino a las Inspecciones sanitarias.

El compañero Besteiro y el Sr. Silvela dijeron al Sr. Herrera, como presidente del Tribunal de oposiciones, que procure que éste se reúna y formule sus fallos cuanto antes.

Después de hablar los Sres. Camacho, Cortés Munera y Pérez Chozas, quedó retirado el dictamen.

Quedaron sobre la mesa varios dictámenes a petición del Sr. De Miguel, pasando a las correspondientes Comisiones dos proposiciones que figuraban en el orden del día.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Morayta se ocupó de las gratificaciones que cobran algunos empleados municipales con motivo de las obras de la Gran Vía.

Expuso después cómo el expediente acordado aquellas gratificaciones lo suscribieron concejales de todas las minorías, incluso un Sr. Uceda que ahora va diciendo por ahí que él no recuerda nada del asunto.

Terminó proponiendo que se nombre una Comisión de concejales de todas las minorías para que estudie si están ó no justificadas las gratificaciones con motivo de la Gran Vía.

El alcalde se congratuló de lo expuesto por el Sr. Morayta, y dijo que, por su parte, podía nombrarse la aludida Comisión.

Así se acordó.

Después se ocupó el mismo concejal del estado de encarecimiento en que están las subsistencias, especialmente de las frutas, agregando que la mayoría de las que se venden de éstas están casi podridas, como se pudo probar hace unos días con una gran cantidad de plátanos.

El Sr. De Miguel pidió que el Ayuntamiento se dirija al Gobierno para que prohíba la exportación abusiva de los artículos de primera necesidad y de varias clases de ganado.

El Sr. Díaz contestó que los asentadores de la plaza de la Cebada consenten tirar la fruta que se pudre antes que rebajar el precio.

El compañero Besteiro, después de recomendar a los concejales que tratan estos asuntos más en serio, reconoció que las causas principales de la carestía de las subsistencias radican en que el Gobierno no ha tomado las medidas oportunas para prohibir la exportación, recordando que así hubo de hacerse saber al Sr. Dato, a quien visitó en unión de otros compañeros de la Unión General de Trabajadores.

El alcalde contestó a todos los concejales exponiendo las razones que, a su juicio, influyen en la carestía de las subsistencias, agregando que el Gobierno ya está adoptando medidas para evitar la exportación.

El Sr. Llorente, republicano, se opuso a que se prohiba a los propietarios españoles que puedan exportar sus productos, pues, con motivo de estar en guerra otras naciones, tienen ocasión de aumentar sus negocios.

La teoría del concejal mal federal fue combatida por el Sr. Bellido en un breve discurso.

El compañero Besteiro empezó diciendo que se debe reconocer la libertad de todos los ciudadanos; pero cuando esa libertad para los propietarios españoles va a dar lugar a que los pobres españoles se mueran de hambre, debe restringirse.

De nuevo el Sr. Llorente volvió a defender a los propietarios españoles, hablando de que no debe haber fronteras, para que los ricos puedan colocar sus mercancías donde más les convenga.

Otros concejales hicieron varios ruegos, y se levantó la sesión a la una y cinco minutos de la tarde.

HABLANDO CON EL ALCALDE

Como es costumbre, una vez terminada la sesión municipal los periodistas que hacen información en el Ayuntamiento pasaron a ver al alcalde, por si tenía que comunicarnos alguna noticia de interés.

El Sr. Prast dijo que nada había de particular, pues ya había facilitado a todos una copia de la carta que le habían dirigido ayer nuestros camaradas Antonio García Quejido y Vicente Barrio.

Uno de los periodistas preguntó al alcalde qué opinión tenía respecto a la citada carta, contestando el señor Prast que su criterio particular es el de que como los Tribunales de honor no se forman sino entre compañeros, y García Quejido y Barrio ya no son concejales, carecen, por tanto, de esa condición de compañerismo entre los actuales concejales.

Sin embargo, esa es mi opinión particular—agregó—, y los Sres. Barrio y García Quejido podrán informar ante la Comisión que ahora ha de formar el expediente para depurar toda clase de responsabilidades.

No dijo más el Sr. Prast.

¡Trabajador! No asistas a los toros ni a otros espectáculos que embrutezcan ó degraden a los hombres. Tu causa—la emancipación tuya y la de todos los seres humanos—exige que tu sensibilidad se eduque solamente para el bien, tus pensamientos sean siempre elevados y tu carácter cada vez más entero.

La cuestión del pan

El manifiesto de la Casa del Pueblo.

Ciudadanos: Después de no pocas gestiones, los fabricantes de pan han conseguido lo que ambicionaban; esto es, que el Ayuntamiento les diera franquicia para defraudar al vecindario madrileño impunemente.

Hace algunos años que los patronos panaderos concertaron con el Municipio un contrato, en virtud del cual se comprometían a vender el pan al mismo precio que se vendiera la harina. Ni más ni menos. Se han aprovechado de este concierto para elevar el precio de este artículo en cuanto han subido algo las harinas; más para bajarlo en la misma proporción no lo han tenido en cuenta, y nuestro Ayuntamiento, como si nada le importara...

La parcialidad del Municipio.

Afirmamos que nuestro Ayuntamiento sacrifica los intereses del vecindario en beneficio de los patronos panaderos. Prescriben las ordenanzas municipales, en su art. 237, lo que sigue:

«Art. 237. Toda fábrica o establecimiento que incurra en cualquiera de las faltas previstas será cerrada a la tercera vez que reincidiere y entregada a los Tribunales el fabricante, sobre todo cuando las infracciones recaigan en la falta de peso no anunciada al público y a las autoridades.»

¿Cuántas tahonas se han cerrado por esta causa? ¿A cuántos tahoneros se ha llevado a los Tribunales por este motivo? ¿Quiéren los municipios que los digamos las que se hallan en esas condiciones? Si lo desean, a su disposición nos ponemos incondicionalmente. Pero estamos seguros que no lo harán. La rigidez de las autoridades municipales se emplea con los débiles, con los trabajadores; con los tahoneros, no. Tienen estos señores mucha influencia en aquella Casa y retribuyen a abogados que han sido concejales para que los defiendan.

Una Iniquidad.

Lo es, a nuestro juicio, la proposición presentada por el Sr. Alvarez Arranz y aprobada por el Ayuntamiento. Es una proposición hipocrita, astuciosa; propia de un Municipio rural de tercer orden maneja por el caciquismo y muy digna del presidente de la Juventud maurista.

Antes cualquier ciudadano tenía derecho a denunciar al tahonero que le defraudaba en el peso del pan; a partir de esta fecha no se puede hacer. Nosotros, que no entendemos de leyes, habíamos creído que no sólo derecho, sino deber era en todo ciudadano denunciar la infracción de la ley; pero con esta proposición se nos arrebató.

«Encontrar aprobación en el Gobierno. Encomendar a un Municipio como el actual, a quien no se le confía la creación de una tahona por su mala administración, es tanto como facultar a los tahoneros para que lleven sus ganancias hasta donde quieran. Todos sabemos que la mayor parte de los concejales deben su acta al favor; que llegan a ese Cuerpo llenos de compromisos que embarazan su acción, y por esto, que nosotros reputamos como inmoral, no harán nunca cosa de provecho en beneficio de la población. En el Ayuntamiento triunfan los gremios, y con el mismo derecho que los tahoneros sentirán mañana los tenderos, taberneros y demás, y estamos seguros también de que han de encontrar concejales que les apoyen y abogados inventores en esa Casa que los defiendan. Bastará sólo para que consigan lo que desean el que aporquen, como han hecho ahora los fabricantes de pan, quince ó veinte mil motivos. Y esto es tan fácil para esos caballeritos...

La moral de los patronos panaderos.

Decimos al principio que nunca han cumplido estos señores con lo que pactaron, mas que en aquella parte que les beneficiaba. Parece natural que cuando un género no puede venderse a un precio se pretenda elevarlo; pero lo que no es corriente ni es moral es que se solicite licencia para defraudar al ciudadano. Mas claramente: Si un tendero no puede vender el kilo de garbanzos a peseta, lo venderá a 1.10; lo que no puede hacer nunca, ni tiene derecho es dar por un kilo 800 gramos. Entre los obreros, que entendemos poco de eufemismos, a esto lo llamamos robar.

Para que los señores concejales no pudieran alegar ignorancia de lo que se trataba de conseguir con la proposición del concejal maurista Sr. Alvarez Arranz, unos cuantos vecinos compramos 50 kilos de pan en la tahona del presidente del Sindicato de la Panadería, en piezas de un kilo, medio kilo y 200 gramos, ó sea panes, libretas y panchillos, y los llevamos al Ayuntamiento, a las once y media de la mañana; advertimos que el pan era cocido de aquel mismo día; no había, pues, excusa. Faltaban en los 50 kilos cinco o medio; defraudado, por tanto, ese peso al público en un 11 por 100. Comenzó a preguntarnos quien lea que si esto hace el presidente, ¿qué harán los presididos? No se cansó el lector, que vamos a saber lo que defraudó el gremio; a ver si poniéndolo tan claro se los colorean las mejillas a las autoridades y velan algo más por este Madrid, zote de lo-

greros y víctima de intermediarios. Bien se conoce que no han probado la tristeza de un hogar cuando el pan escasea...

Una tahona que fabrique 1.000 kilos diarios defrauda 110. Se vende el kilo a 44, 46 ó 50 céntimos, según sea, de una dos ó cinco piezas. Se fabrica más en piezas pequeñas que en grandes, con lo cual podemos tomar como término medio 47 céntimos como precio del kilo. Lo que nos dará un resultado de 51,70 pesetas diarias, que multiplicadas por los 365 días que el año tiene, nos da la friolera de pesetas 18.870,50. Esto en concepto de defraudación, sin contar, por tanto, la ganancia natural de la industria.

Dice la Memoria suscrita por la Comisión investigadora que se ejecuta diariamente en Madrid 147.000 kilos de pan caudal.

Hagamos otra pequeña operación aritmética: 147.000 kilos, a razón de 51,70 pesetas de fraude por millar, dan un resultado de 7.599,90 pesetas diariamente; multiplicadas éstas por los 365 días del año, arrojan nada menos que un total de 2.773.963,50 pesetas. Téngase presente que no contamos con el largo ni el de Viena, en los cuales es mucho mayor el fraude.

Esta es la moralidad de los tahoneros madrileños, consentida—casi nos dan ganas de decir que patrocinada—por nuestro Ayuntamiento.

Los traidores del pueblo.

Lo son para nosotros, los que han votado en pro de la proposición dicha y los que, faltos de entereza para afrontar la situación, huyeron cobarde y cautelosamente momentos antes de votar, así como los que no acudieron ese día a cumplir con el deber que se impusieron al pedir nuestro apoyo.

Estamos hartos de cuarterías, y como tenemos el deber de trabajar en defensa de los obreros, damos los nombres de estos ciudadanos para que acudan a la tribuna pública a justificar su voto ó su abstención.

De los monárquicos nada nos sorprende, esperábamos esto; ¿qué, si no, van al Municipio? Pero de quien nos importa mucho es de los republicanos.

Son estos los Sres. Gayo, Estébanez, Carnicero, Muñoz Suela, Noguera y Blanco Soria.

¿Es que no se han preocupado estos señores de hacer lo que hemos hecho nosotros, estudiar este asunto? ¿No recuerdan lo que nos decían cuando íbamos juntos a los comicios a pedir el voto para ellos a los obreros? Pronto han olvidado su promesa; pues nosotros, no y no valen subterfugios; hay que llamar a las cosas por su nombre.

Decir que no conocían el alcance de esta proposición es pueril defensa que nadie ha de creer, y no combatirla, conociéndola, es traicionar nuestra causa, que es, ante todo, de moralidad. Ya veremos si acuden a nuestro llamamiento. Ojalá vengan y se justifiquen; al menos nos ahorrarían el triste espectáculo de tener que pedirles la renuncia del acta, ó desautorizarlos, resellándolos siempre como traidores.

Nuestro alcalde.

Sin duda alguna, el Sr. Sánchez Guerra confunde a Madrid con algún pueblecito del distrito de Caba. De no ser así, no hubiera tenido la chumorada de darnos este alcalde tan poco capaz, para desgracia nuestra. Recordamos la mala gestión de algunos antecesores suyos; pero ninguna, con haberlas muy malas, como decimos, puede compararse con la suya. Desde que el Sr. Prast ocupa ese puesto—que le viene muy ancho—, aumenta la mala administración y progresan asuntos tan escandalosos como este del pan. Este señor alcalde—que sin duda alguna debe ser un buen tendero—no hará más labor en la Alcaldía que la que quieren los tahoneros, tenderos, taberneros y demás gremios. El vecindario para el significa poco; le basta con dar gusto a los suyos; ya pueden regalarle bastones y darle banquetes; en cambio, nosotros nos acordaremos siempre de que ha sido el mayor culpable para que se nos encarezca el pan.

Nuestra actitud.

Está bien definida en este manifiesto. Es, como queda dicho, completamente hostil a la proposición. Apellaremos a todos los medios para defendernos, y contamos con el apoyo de los diputados conjuncionistas de Madrid. Ahora sólo falta que respondan quienes deben, los modestos empleados y los obreros; que se nos vea, que se nos oiga, y si nuestra razón no se tuviera en cuenta, entonces sería llegado el momento de hacer..., no sabemos qué haríamos.

CONVOCATORIA

Para protestar del acuerdo recaído en el Ayuntamiento, referente a la cuestión del pan, se celebrará un mitin el próximo domingo, 29 del actual, en el teatro Barcero (Primavera, 7), a las diez en punto de la mañana. En este mitin dirigirá la palabra el compañero Pablo Iglesias y otro diputado de la Conjunción. Madrid 24 de noviembre de 1914.—El Consejo.

Se convoca a los Comités de los Círculos Socialistas de Madrid a una reunión que se verificará el domingo, día 29, a las nueve de la noche, en la secretaría núm. 19 de la Casa del Pueblo, para tratar de la cuestión del pan.

¡Correligionarios! Vuestro principal deber es crear Agrupaciones Socialistas en el mayor número de pueblos y nutrir las ya existentes con nuevos adeptos. Según crezca el ejército socialista, disminuirá la plaga caciquil y perderá fuerza el poder de los privilegiados.

La política

SUMARIO

La fórmula a que nos referimos en nuestra edición anterior, por la que minorías y Gobierno han llegado a un acuerdo en el presupuesto de Fomento—después de todas las porquerías descubiertas—, consiste en llevar al articulado de la ley de Presupuestos un artículo autorizando para formalizar en cuentas el importe de los pagos efectuados ó mandados satisfacer en el año actual por obligaciones de ejercicios cerrados, así como también la adición propuesta por el Sr. Burell disponiendo que en lo sucesivo no se pueda abonar ninguna cantidad por dicho concepto sin previa concesión taxativa de crédito hecha por una ley.

— Por dimisión del que la desempeñaba ha sido nombrado para la Alcaldía de Zaragoza un Señor García Murrill.

— Ayer fué ascendido a general de brigada el coronel de estado mayor don Francisco Fernández Llano, jefe superior de policía que fué, cargo que ocupaba cuando fué muerto Canalejas.

— El jefe del Estado marchó hoy a una caacería. El del Gobierno conferenció con Sánchez Guerra y con los señores Marvá y Maluquer, que le hablaron de asuntos relacionados con el Instituto de Previsión.

EL DIA POLITICO

La sesión de esta tarde en el Congreso estuvo a punto de no celebrarse. Ello fué porque el Sr. Ayuso anunció pediría se contara el número, como protesta contra algunos aumentos que se mantienen en el presupuesto de Fomento por que son apadrinados por Cierva y Romanones.

Pero hubo sesión porque se leyó el acta con toda solemnidad y porque el Sr. López Ballesteros se prestó a hacer uso de la palabra para dar tiempo a que llegaran los diputados en número suficiente. Y porque ningún diputado de oposición, con excepción del tradicionalista Llozas, secundó la iniciativa de Ayuso.

Como comentario a esta parte de sesión, que no era, sin embargo, sesión, aprovechamos el que oímos a un diputado ministerial: «Si se repartieran—dijo—primas como las marítimas por la asistencia no faltaría ninguno.» No es mal sastre el que conoce el paño...

Afortunadamente para nuestro organismo, pronto a succumbir ante tanta porquería, asistimos ya al final de la farsa que, con muy pocas excepciones, han tenido el descoco de representar los mal llamados representantes del país.

El conde de Romanones «tuvo el honor» de decir a los periodistas que la mayoría de los diputados no se hacían cargo de las circunstancias actuales y discutían como si nos hallásemos en época normal.

Refiriéndose ya a los contubernios de minorías y Gobierno dijo, aludiendo a los presupuestos, que aun no hay fórmula, que había que esperar dijera el Ministerio su última palabra, que, en definitiva, sería lo mejor. —¿Entonces usted cómo votará?—le preguntaron. —Con el Gobierno—respondió.

En una de las sesiones se reunieron los diputados de las provincias castellanas, los del antiguo reino de León y los de Zaragoza para tratar del proyecto de zonas neutras.

Después de cambiar impresiones sobre el proyecto, designaron a una Comisión para que expresara al Gobierno, que sin hostilidad hacia el referido proyecto, desearan vaya a las Cortes para intervenir en su discusión y, además, tener un representante en la Comisión dictaminadora, eligiendo al efecto al vizconde de Eza.

En relación con las distintas iniciativas de los diputados, presentadas a los presupuestos en forma de enmiendas, a fin de recabar beneficios para sus distritos, acordaron significar al Gobierno que no estimaban serio aprovecharse de las circunstancias, por lo que consideraban que deben repartirse estos beneficios entre todas las regiones ó desecharse todas las enmiendas.

En cambio, los diputados catalanistas parecen dispuestos a hacer obstrucción si no se aprueba el proyecto de establecer en Barcelona una zona neutral. Y nada más. Porque no creemos que el Sr. Ayuso persista en su propósito de desligarse, siquiera sea por contadas manifestaciones de la vida parlamentaria, de sus compañeros de minoría.

ACCION SOCIAL

POR LOS NUESTROS

La honradez y la pasión política

No hay duda que para ejercer honradamente cargos públicos hay que tener vocación de mártir, y más cuando está probado que ni los mismos correligionarios monen al defender a los falsamente acusados igual calor que los enemigos para atacar.

Viene esto a título de qué precisamente hoy llegan a Oviedo los diarios de esa Corte dando cuenta de un asunto discutido en el Ayuntamiento de Madrid, referente a unos terrenos que se suponen pertenecen al mismo, y con el que se trata de manchar la conducta de dos ó tres ex concejales socialistas.

Uno de éstos, el compañero Barrio, se encuentra hoy en Oviedo, y aprovechando la oportunidad hablamos de esta cuestión, ya resuelta por la Agrupación Socialista madrileña, que declaró limpia la conducta de sus afiliados en la compra de aquellos terrenos, y que además mostró su satisfacción porque habían conseguido emanciparse del casero, construyendo, aunque para pagar a plazos, sus casitas, lo que debieran imitar cuantos por sus condiciones económicas pudieran hacerlo.

Hizo más la Agrupación Socialista de Madrid a propuesta del presidente de la asamblea, Matías Gómez Lotore: declarar haber visto con satisfacción y «sin sorpresa ninguna» la honradez de Vicente Barrio y Antonio García Quejido en sus cargos de concejales, y acordar el abono de los gastos que se ocasionaran si llevaban a los Tribunales a sus difamadores.

Quedó, pues, demostrado, y es de suma importancia que se haga constar públicamente:

1.º Que el dueño de los terrenos adquiridos por los ex concejales socialistas ha declarado que hace muchos años que él es el único propietario y responsable de lo que haya punible en la venta de los ya cedidos y de los que hay aún por vender, entre los que está una parcela única que no figura inscrita en el Registro de la Propiedad, y que se halla a unos 800 ó 1.000 metros de distancia, en la parte opuesta, de los vendidos a los ex concejales socialistas y a otros particulares.

2.º Que hace unos veinte años, el Ayuntamiento hizo plantación de pinos en los terrenos que este propietario vendió a los ex concejales socialistas y otros particulares. El Ayuntamiento fué demandado y tuvo que arrancar los pinos, dejando aquellos, sin duda porque no eran suyos.

3.º Que el propietario, con anterioridad a la adquisición hecha por los ex concejales socialistas, cedió al Ayuntamiento los terrenos para una calle ó cambio de que la urbanizara, como así se hizo, sin que los socialistas intervinieran en ello.

Hecho público todo esto, que los mismos concejales pueden constatar leyendo los antecedentes que obran en el Ayuntamiento, queda al descubierto toda la maniobra política de los que han promovido esta cuestión, sin duda para desprestigiar una representación que tan alta había puesto la moralidad del Partido que la enviara al Cabildo municipal.

¿Se podía, pues, dejar en el aire la conducta de los hombres cuya honradez de toda la vida no consta, esperando que los contrarios resolvieran un expediente, y en este país, donde hay soluciones para todos los gustos, aunque la justicia padezca?

Es doloroso que los hombres que sobresalen en los partidos por su valor cívico, por su probidad ó inteligencia, al ser combatidos por los enemigos, casi siempre encubiertamente y sirviéndose de armas de mala ley, aparezcan arrojados, ó poco menos, como carne a la fiera de la maledicencia pública.

Si este sistema prevalece, ¿qué hombre honrado ha de atreverse a aceptar cargos públicos? Muy bien que se esclarezca la verdad; pero todo ello sin ceder nada, sin abandonar a los acusados cuyos antecedentes les abonan. Para castigar, si debidamente se comprueban las faltas, siempre hay tiempo.

En todos los partidos hay hombres honrados que al llegar a la cumbre son calumniados; pero no en todos se vigila estrechamente a los que desempeñan cargos de elección popular como en el Partido Socialista.

Y cuando oía a Barrio señalar toda clase de pruebas materiales que existen en las oficinas de la Municipalidad de Madrid; de que se trata de una maniobra política contra la fama de austeridad y de ciudadanía que al Concejo llevó nuestro Partido, casi exclusivamente formado y dirigido por obreros salidos del taller, la indignación en los pechos honrados crece al considerar las consecuencias que para los buenos ciudadanos pueden traer los cargos públicos.

Aprovechando la actualidad que el asunto tiene, a las cuartillas llevé estas quejas y consideraciones, dignas de ser recogidas y escuchadas en un país

en el que si hay quien gasta el dinero para ser concejal ó diputado, también existen quienes, para serlo han de ser buscados en los talleres y oficinas donde ganan un salario y que aceptan el cargo como un sacrificio.

Dícese, como compensación, que la verdad triunfa al fin; pero a veces es tarde para satisfacción de los que fueron víctimas de las concupiscencias de políticos desalmados.

M. VIGIL MONTOTO
Oviedo 23 de noviembre de 1914.

Reuniones y convocatorias

Sociedad de Obreros Curtidores y Oficios Similares.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy, viernes, a las ocho de la noche, en el Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5, principal). Se encarece la asistencia de los asociados.

Una velada teatral.

La Asociación Artístico-Socialista, deseosa de propagar la cultura entre la clase trabajadora y dispuesta siempre a celebrar cuantos actos sean convenientes para llegar al logro de esta aspiración, ha organizado una gran velada teatral para el domingo próximo, día 29, a las ocho de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía, por la compañera Matilde Orlando.
- 2.º El drama trágico en cuatro actos y en prosa, original del eminente escritor D. José Echegaray, titulado «Mancha que limpia», en cuya representación tomarán parte las compañeras Barrio (J. y M.), Jordán y Lebrina, y los compañeros Ruilópez, Enguñados, González, Santuy y Díaz.
- 3.º La comedia en un acto y en prosa, original de D. Emilio Mario y don Domingo Santovál, titulada «Toque del cielo», desempeñada por las compañeras Jordán, Sobrino y Díaz, y los compañeros Enguñados, Santuy y Manjón.
- 4.º Regalo de un bonito objeto.

NOTAS.—Los compañeros que deseen invitaciones pueden pasar a recogerlas todas las noches, de nueve a doce, a la secretaría núm. 9 y puesto de periódicos de la Casa del Pueblo.

Las compañeras afiliadas a esta entidad pueden pasar a recoger sus invitaciones a las mismas horas ó igual secretaria mañana, sábado, día 28. Pasado este día, no tendrán derecho a esta invitación.

Sección de Madrid del Sindicato Ferrovial de Madrid, Cáceres y Portugal.

Habiéndose suspendido la junta anunciada para el sábado, día 21 del actual, se convoca de nuevo a los socios de esta sección a la junta general ordinaria que se celebrará el lunes, 30 del corriente, en el salón terraza de su domicilio social, Plazante, 2 (Casa del Pueblo), a las siete en punto de la noche y con el mismo orden del día, esperando que, dada la importancia de los asuntos a tratar, se concurre puntualmente.

Excursión al Guadarrama.

El próximo domingo, 29 del corriente, se verificará la excursión a la Peña que organiza la Sociedad Peñalara y que fué suspendida a causa del mal tiempo el domingo anterior.

Los compañeros de la Deportiva Obrera que deseen tomar parte en la excursión deberán hallarse en la estación del Norte antes de las siete y media de la mañana, pues el tren parte a las siete y cuarenta.

El coste del billete de ida y vuelta a Cerecedilla es de 2,05 pesetas.

Salud y cultura.

Esta Sociedad celebrará su excursión el domingo, 29, a la Moncloa, junto al Instituto Rubio.

Los grupos se reunirán en la plaza de España a las dos de la tarde. Se llevarán juegos distraídos.

Sociedad Deportiva Obrera.

Esta entidad celebrará reunión de Directiva mañana, sábado, por la noche.

Como hay asuntos muy importantes que tratar, se advierte que se celebrará la reunión con el número de individuos que asistan.

Grupo Pro «Socialista» de la Latina.

Este Grupo celebrará junta general hoy, viernes, a las nueve y media de la noche, con el siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior; 2.º Habiéndose presentado un asunto grave para la vida del Grupo, el Comité lo someterá a la asamblea para tomar una resolución; 3.º Movimiento de socios; 4.º Lectura de cuentas; 5.º Preguntas y proposiciones; 6.º Elección de cargos vacantes.

Juventud Socialista Madrileña.

Se ruega a cuantos compañeros se les habían reclamado anteriormente los libros que en su poder tenían, y que pertenecen a la Biblioteca de esta Juventud,

tud, que procuren cumplir inmediatamente el siguiente acuerdo, recaído en la última junta general:

«Todos los compañeros que tengan recibos de libros no devueltos satisfarán un libro equivalente al que se llevaron ó una cantidad que equivalga al valor del libro no devuelto.»

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las cuatro de la tarde Sociedad de Obreros en Pan de Viena; a las nueve y media de la noche, Conferencia de Unamuno.

Salón pequeño: A las diez y media de la noche, Sociedad de Repartidores de Periódicos.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Vocales obreros de las Casas de Socorro.

Huelgas y reclamaciones

Los agricultores andaluces.

SEVILLA.—La huelga de los obreros del campo de Umbrete no se ha resuelto y presenta caracteres de gravedad. Las mujeres están dando pruebas de que son más excelentes luchadoras cuando sienten la causa que defienden.

Recorren los cortijos excitando a los obreros a que abandonen el trabajo. La guardia civil recorre el campo persiguiendo a los obreros.

Los tejedores de Alcoy.

ALCOY.—Continúa en igual estado la huelga general de obreros tejedores. No han dado resultado las gestiones hechas para conjurar el conflicto. La guardia civil patrulla por las calles de la población.

El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

Tanta es su fuerza cerebral, cuanto sea su fuerza de organización obrera socialista.

Por el contrario: El nivel de la barbarie de un pueblo es el grado del pensamiento reaccionario que en él existe.

Tanta es su podredumbre espiritual, cuanto sea la hegemonía del imperalismo, del militarismo y de la religión en él.

EL TIFUS EN BARCELONA

BARCELONA.—El miércoles se registraron 85 defunciones, 42 de éstas como consecuencia de la epidemia tífica.

Las invasiones fueron 170.

La Comisión sanitaria nombrada en la asamblea de todas las entidades de Barcelona ha publicado un escrito censurando el hecho de que, a pesar del tiempo transcurrido, sigan sin cumplirse las más elementales medidas de higiene pública.

Censura el mal estado de las vías públicas, que son depósito de toda clase de detritus; la falta de limpieza y otras deficiencias.

Lamenta que, coincidiendo las circunstancias sanitarias actuales con la disolución de los presupuestos municipales, no se haya procurado que éstos respondan a las únicas medidas que deberían adoptarse, pues no consignar los presupuestos partida alguna para saneamiento de la ciudad.

Del Juzgado de guardia

Atentado contra la salud pública.

En las Ventas del Espíritu Santo, término de Canillas, decomisaron los funcionarios de la inspección de carnes un carro que conducía 43 jamones, consignados a un industrial de la barriada, que los adquirió a bajo precio. Examinadas las 43 piezas en la Inspección sanitaria de Aragón, calle de Alcalá, por el profesor veterinario de servicio, resultó que todas se hallaban en lamentable estado de descomposición.

La muerte del penitente.

En la calle de Antonio Pérez, número 13, hotel, fué encontrado ayer el cadáver del inquilino que lo habitaba, D. Agustín Aicart, de cincuenta y ocho años, soltero, médico. Este doctor, algo monomaniaco, vivía en penitencia desde hace veinte años, y sólo salía de su casa para pedir limosnas por los pueblos cercanos.

En el hotel hay algunas cosas de valor. Vivía solo.

En el hotel no se han encontrado señales de violencia. Todas las ventanas estaban cerradas en el bajo y principal y, al parecer, la muerte ha sido natural. No obstante, la diligencia de autopsia pondrá en claro las causas.

El día 6 del mes actual fué asistido por un médico de la Casa de Socorro de una herida contusa en la región frontal que se produjo a consecuencia de un ataque epiléptico.

NOTAS HISTÓRICAS

Una conferencia de Manuel Vigil en San Martín del Rey Aurelio.—El Orfeón Socialista.

Invitado por la Agrupación Socialista de La Vega, dió el sábado último una conferencia el camarada Manuel Vigil, quien trató de «Los retiros obreros y el Instituto nacional de Previsión». El compañero Avelino Arias, como presidente de la Agrupación, recomendó a los oyentes que escucharan atentamente al camarada Vigil.

Poco después este compañero comenzó a explicar su conferencia, congresándose de que la Agrupación de La Vega haya solicitado que se divulgara por el Concejo la idea de los retiros obreros, que tantos beneficios habrá de reportar a los trabajadores.

Recordó que fué esta Agrupación la que sometió a la deliberación de uno de los últimos Congresos del Partido una proposición encaminada a que se estudiara el asunto de los retiros por todas las Agrupaciones de España, y que si no ha llevado la idea a la práctica ha sido porque otros asuntos han reclamado la atención del Partido y porque, además, no se ha hecho la suficiente propaganda de la idea.

Con gran claridad expuso los diferentes sistemas de retiros adoptados en otras naciones y los que pudieran adoptarse en España.

Terminó tan notable conferencia manifestando la importancia que tiene este asunto, principalmente reconociendo el pequeño ahorro convertido en renta

creada por nosotros mismos, y la ley está para su completa garantía.

Como digo, la conferencia fué de las pocas buenas que hemos oído, y duró más de una hora la brillante peroración de Vigil, que, dicho sea en verdad, esta pequeña reseña no significa nada ante lo mucho y bueno que expuso.

La numerosa concurrencia premió la labor del conferenciante con bastantes aplausos.

Se están haciendo los trabajos necesarios para reorganizar el Orfeón Socialista, y ya se cuenta con un gran núcleo de jóvenes dispuestos a formar parte del mismo.

Los ensayos comenzarán en breve.—A. Villa.

Notas municipales

El alcalde recorrió ayer las obras de la Gran Vía, acompañado del arquitecto municipal Sr. Salaberry.

Además de las cuatro casas que hay casi terminadas existen 11 solares en construcción.

La colocación de aceras va haciéndose con la rapidez posible para proceder inmediatamente al empedrado, y en cuanto a los derribos, avanzarán éstos más rápidamente tan pronto como el de la casa núm. 1 de la calle del Desengaño deje el espacio libre suficiente para no interceptar la circulación.

Están compradas 21 casas del segundo trozo, de las cuales han sido derribadas ya 10 y están pendientes de que se firmen las escrituras, que se hará de un momento a otro, 16 casas más.

Han sido recogidos 31 mendigos que

imploraban la caridad en la vía pública, de los cuales 18 han ingresado en el campamento de desinfección.

En la primera quincena del próximo mes de diciembre se verificará la sesión para discutir por la Junta municipal de asociados los presupuestos del año 1915.

SE JUEGA...

En Madrid.

Y descaradamente. Ya no es sólo en aquellos círculos que de tiempo inmemorial disfrutaban de tal libertad, respetada aún en las épocas de mayor persecución. No; se juega en Centros populares, donde es un mayor peligro el funcionamiento, siempre inmemorial, de «timbales».

Hace unos días denunciábamos que se jugaba a los prohibidos en el Centro de Hijos de Madrid, denuncia que puede comprobarse desde los salones del Ministerio de la Gobernación, desde el despacho del subsecretario, por ejemplo.

Pues la denuncia no ha sido recogida por las autoridades. Sabemos que fué del despacho del director de seguridad al del ministro, del de éste al del subsecretario.

¿Cómo no ha salido de este último con la orden de prohibición?

No nos lo explicamos satisfactoriamente. Pero por lo que valga, insistimos. En el Centro de Hijos de Madrid, como en otros círculos aristocráticos y de clase, se juega a los prohibidos.

¿Se enteró el ministro de la Gobernación? ¿Se juega escandalosamente?

Bien que todo Madrid parece una inmensa casa de juego.

Y no exageramos. Recuerda el ministro de la Gobernación el escándalo promovido por el juego de las tiradoras establecido en los jardines del Retiro? Pues este juego, tan inmemorial como los prohibidos, ha tomado carta de naturaleza en Madrid y no hay barrio que carezca de su correspondiente «tiro al blanco».

Desde el linajudo «Palace Hotel», hasta la Ribera de Chribidores, se han rendido a este sistema de desplumar al prójimo.

No le parece laudable empresa al ministro de la Gobernación (a quien nosotros hacemos responsable de que en Madrid se juegue) la de terminar con esta explotación inicua, a la sombra de la cual se enriquecen unos cuantos «vivos»?

Insistiremos.

Federación nacional de Obreros Milicianos de España

El Comité nacional a las secciones de esta Federación. Estimados compañeros: En vista de hallarse en huelga derivada en «lock-out» la sección de Santander, y habiéndolo comunicado a este Comité para los efectos que los estatutos de esta Federación prescriben, somos en hacerlos saber que, a partir del día 22 y 23 del mes de septiembre del año 1914 debéis de enviarles cuantos fondos podáis para salvar esta gran lucha como trabajadores conscientes y amantes de la solidaridad os corresponde. Así, pues, para que los explotado-

res que en el día de hoy tratan de aniquilar las energías de estos valientes y luchadores compañeros no logren sus propósitos, es preciso que como un solo hombre respondáis a las indicaciones que en la presente se os hacen.

Y en espera de que no dejaréis que, por no prestarles la ayuda a que estáis obligados, pueda el hambre cebarse en los hijos de estos entusiastas camaradas, a este Comité sólo resta como adhesión dar su más decidido apoyo a esos huelguistas.

Y se despide de vosotros, deseándoos salud y emancipación, y quedando por la causa obrera, El Comité.

¡Viva la huelga! ¡Viva la solidaridad! ¡Viva la Federación!

Madrid 27 de noviembre de 1914.

Los giros al compañero Valentín Falagán, Santander, calle de Primero de Mayo, núm. 12, Centro Obrero.

Nota.—Rogamos la reproducción en toda la Prensa obrera.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

De Administración

Insistimos en rogar a nuestros suscriptores que los giros que nos dirijan vengán impuistos por la persona o entidad a nombre de la cual va dirigida la faja del periódico, para evitarnos equivocaciones en los abonos.

Las personas que nos remiten fondos que no sean para pagos de suscripciones deben acompañar carta con detalles.

Todos los que nos remitan cantidades y no reciban justificantes, deben

reclamárnoslos inmediatamente, por el hubiéramos incurrido en error al hacer la aplicación.

También advertimos a nuestros suscriptores que nuestras bases de venta establecen la condición de que los pagos han de hacerse por anticipado.

ESPECTÁCULO

FUNCIONES PARA MAÑANA

REAL.—A las 8,30 (2.ª de abono; 2.ª del turno segundo), Otelo.

ESPAÑOL.—A las 10, Los semidiosos y Cuento inmoral.

COMEDIA.—A las 10 (función popular), El buen español y Un consejo de amigo.

LARA.—A las 10,30 (doble), Madama Pepita (tres actos).

A las 6,30 (doble), El redil (dos actos).

PRICE.—A las 10, Marina.

APOLO.—A las 10,30 (doble), Te la debo, Santa Rita y Adelita Lull, en su repertorio.

A las 6,30 (doble), Te la debo, Santa Rita y Adelita Lull, en su repertorio.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10,30 (función entera), El Andaz (tres actos).

A las 6 (función entera), El Andaz.

COMICO.—A las 10 (especial), Militares y paisanos (cinco actos).

A las 6 (especial), Los nervios y la suerte perra (dos actos).

CERVANTES.—A las 10 (sencillo), Zoragatas.—A las 11 (doble), La crisis del matrimonio (estreno).

A las 6,30 (vermut), El pajarito (dos actos).

ALVAREZ QUINTERO.—A las 10,30, Malvaloca y Olimpia d'Avigny.

A las 6,30, El talisman indio, La brown y Olimpia d'Avigny.

IMPRENTA RENOVAMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). — Cava Baja, 83. — Valencia, 5 (teléfono 4.795). — Pilar, 41 (Guindalera).

Martínez Campos, 1. — Libertad, 26 (teléfono 4.368). — Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

A las doce.—Cocido con sopa	0,50 pesetas.
A las seis.—Callos a la madrileña	0,50
Platos del día (sábado)	0,75
—Idem a la sevillana	0,75
—Ternera a la jardenera	1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38. (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO

27 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tocología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesores en Partos.
4 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS. Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de la Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

AGUAS MINERALES

NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurati antibiliosos y antisépticas

Proletarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

Pastillas Alemanas del doctor Swanter

de Berlín

La generación actual bendice a Swanter, y las venideras esculpirán su nombre en letras de oro, por curar sus dolencias de las vías respiratorias con sus maravillosas PASTILLAS ALEMANAS de modo tan rápido y eficaz como jamás hubiera podido soñarse. Tan eficaces son que, una vez ingerida la primera pastilla, aquella tos ronca, sofocante, que produce vértigos y dolor de pecho, cesa al momento; aquella disnea terrible, causada por congestión bronquial, se calma en seguida, facilitando la expectoración y descomprimando los bronquios rápidamente. Son preventivo infalible contra las Pulmonías y la panacea eficaz para sus convalecencias, abreviándolas y evitando sus fatales consecuencias. Sus principios aromáticos y antisépticos, cual torrente de aire vigorizador, penetran por el interior del organismo, destruyendo todos los gérmenes nocivos que lo infectan. Son eficacísimas contra la infección tífica.

ENFERMOS: Pedid, exigid siempre, si queréis curaros, PASTILLAS ALEMANAS

A 1,50 ptas. caja en todas las Boticas, Centros de específicos y en la calle Vilanova, 1, Farmacia (frente Arco Triunfo).

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).

Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.

Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guesde. A. García Quejido. Enrique Ferri. José Mesa Leompant. Emilio Vandervelde. Matías G. Latorre. Víctor Adler. Francisco Diego. Juan Jaurés.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Sueltos, 1 cinco céntimos.

Pedidos a la administración de EL SOCIALISTA

COMPRAD

«El Socialista», Su precio, 5 CENTIMOS

LEED

Acción Socialista Aparece los sábados. Precio: 15 céntimos.

LA GUERRA Y LA PATRIA



Se ha puesto a la venta este folleto de actualidad

COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS

Segunda edición, muy ampliada. 32 páginas — 10 céntimos.

ÉIDASE A LA ADMINISTRACION DE «EL SOCIALISTA»

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 6. (Tel. 5.166).

Se garantiza la buena calidad de los productos.—Se sirve a domicilio.

M. ROCA

FOTOGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Persegua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Melá, E. Torralva Bect, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Socios de

García Ceballos

ESCUADERNADOR DE HORADOS en cartón, papel, guta-percha, celuloide, pegamoid, ornamentación de libros, etc., etc. y 10, ESCALINATA, 8 y 10

R. FERNÁNDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAJONOS Manufactura de sellos metálicos de mano, acero y cartón y aparatos para su reproducción en cartón, guta-percha, etc.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

REPARTIDO DE CORREOS 432

Almanaque Bailly-Bailliére

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1915

EN RÓSTICA 1,50 ptas. ENCUADERNADO 2 pesetas.

BEGALO DE 1.000 décimos de la lotería de Julio de 1915, cuyos premios pueden importar 345.980 pesetas



Un tomo de cerca de 500 páginas. — 1.000 grabados en negro y color. En Provincias, 0,50 más para gastos de transporte y aduana.

ALMANAQUE SOCIALISTA

para 1915



EL DÍA 20 DE NOVIEMBRE HA APARECIDO EL ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1915

Texto escogido.—Caricaturas.—Mapa. Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades.

64 páginas — 15 céntimos

De venta en la Administración de «EL SOCIALISTA»